



SIX ANS DE SOLIDARITÉ
**La réponse de
Développement et Paix –
Caritas Canada à la crise
des Rohingyas**



**Développement
et Paix**
CARITAS CANADA

En partenariat avec Caritas Bangladesh, Développement et Paix – Caritas Canada répond à la crise des réfugié·e·s rohingyas depuis qu'elle a commencé en 2017. Cette crise complexe et prolongée a laissé près d'un million de personnes languir dans des camps de réfugié·e·s surpeuplés et plus de 1,4 million de personnes ayant besoin d'aide.

Un peuple persécuté

Les Rohingyas sont un peuple musulman de l'État de Rakhine en Birmanie (Myanmar). Comme de nombreuses minorités du pays, ils sont « confrontés à une privation systématique de leurs droits, à une discrimination et à une persécution ciblée [...] depuis des décennies¹ ». Le 25 août 2017, après une attaque présumée d'une milice rohingya, les forces armées birmanes auraient déclenché une série de massacres, de viols, d'incendies criminels et d'immolations².

Pour le commissaire des Nations Unies aux droits de l'homme, Zeid Ra'ad Al Hussein, cette situation semble être « un exemple classique de nettoyage ethnique³ ». En 2018, le Canada est devenu le premier pays à reconnaître cette oppression comme un génocide⁴. Cette affaire fait l'objet d'une procédure devant la Cour internationale de justice⁵ dans laquelle le Canada interviendra⁶.

Un exode sans précédent

Fuyant la violence, plus de 700 000 Rohingyas sont entré·e·s au Bangladesh en quelques semaines. Le Bangladesh avait déjà absorbé de plus petits flux de réfugié·e·s rohingyas, mais il s'agit là d'un véritable déluge. La première ministre Sheikh Hasina a déclaré que son pays pouvait choisir « de sauver leur vie ou de fermer la frontière et de les laisser subir un nettoyage ethnique ». Elle a ajouté qu'ils avaient choisi la première option « pour le bien de l'humanité⁷ ».

Les Bangladaises et Bangladais, eux-mêmes souvent désespérément pauvres, ont ouvert leurs maisons et leurs cœurs, offrant aux personnes réfugiées des abris et de la nourriture qui leur ont sauvé la vie. Le pape François a caractérisé cette réponse comme incarnant « l'esprit de générosité et de solidarité, signes caractéristiques de la société bangladaise⁸ ».

« Nous avons été heureuses et heureux d'accueillir les réfugié·e·s. Ils ont d'abord séjourné dans nos maisons. Ensuite, nous avons même utilisé nos propres bambous et abattu nos propres arbres pour leur construire des abris. »

– Mumtaz Begum,
45 ans, Région de
Palong Khali,
district de Cox's Bazar



« Chaque fois que nous atteignons ce que nous pensions être un endroit sûr, l'armée attaqua et nous devons fuir à nouveau. J'ai donné mes dernières économies à un passeur qui m'a fait entrer au Bangladesh. »

– Salim Ullah, 35 ans, Majhi (chef rohingya), camp de réfugié·e·s de Kutupalong.

Densité et privation

Les personnes réfugiées rohingyas vivent aujourd'hui dans 33 camps répartis dans le district de Cox's Bazar et sur l'île de Bhasan Char. Le camp de Kutupalong-Balukhali est aujourd'hui le plus grand camp de réfugié·e·s au monde. En juin 2023, 961 729 personnes réfugiées se trouvaient dans les camps. Plus de la moitié d'entre elles sont des enfants⁹.

Quelque 44 % des personnes se trouvent dans la tranche d'âge habituellement active de 18 à 59 ans. La plupart d'entre elles ne peuvent pas travailler. Soucieux de rapatrier les personnes réfugiées, le gouvernement bangladais ne veut pas donner aux camps un air de permanence. Il limite donc les droits de travail et les déplacements, interdit l'utilisation de matériaux de construction durables et n'autorise pas la scolarisation au-delà de la troisième année d'études. Les abris sont également dépourvus d'électricité et de plomberie. Les personnes réfugiées dépendent donc entièrement de l'aide humanitaire pour survivre.

« J'aime jouer au football avec mes amis dans le camp, mais j'aimerais pouvoir aller à l'école », a déclaré Irfan, 10 ans, dont le bien le plus précieux est son maillot de football rouge du Manchester United.

« J'aimerais voir le monde un jour ».



« Un camp de réfugié·e·s n'est pas un endroit où les enfants peuvent s'épanouir. Ils sont traumatisés, ils n'ont pratiquement pas accès à l'école, ils sont coupés du monde. »

— **Mosharraf Hossain,**
responsable des services de
protection, Caritas Bangladesh



Une réponse soutenue, multisectorielle et holistique

Le Canada a donné suite à sa position morale initiale sur la crise des Rohingyas en prenant des engagements substantiels¹⁰. En tant que partenaire de confiance de longue date, Développement et Paix – Caritas Canada a reçu un **financement de 5,35 millions de dollars d'Affaires mondiales Canada**. Nous avons investi **840 000 \$ de plus, grâce à la générosité des Canadiennes et Canadiens**.

Cet argent nous a permis de soutenir **11 projets à grande envergure** de Caritas Bangladesh, qui a été l'une des premières organisations à répondre à la crise. Au fil des ans, ces projets ont **bénéficié à 99 600 personnes** dans les communautés de réfugié·e·s et d'accueil.

Grâce aux subventions accordées par Affaires mondiales Canada, nous avons fourni :



Abris, services d'eau, hygiène et assainissement (EHA) et des articles non alimentaires (dont 25 000 réchauds pour cuisiner et des bouteilles de gaz) pour **34 625 personnes réfugiées** dans la première phase de la crise.



Des abris et de l'amélioration sur le site (y compris des lampadaires solaires) pour **40 366 personnes réfugiées** à travers quatre projets d'une durée d'un an.

Les dons de la population canadienne ont permis de fournir :



Nourriture, articles non alimentaires, abris et services EHA pour **18 126 personnes** réfugiées dans la phase initiale.



Des opportunités de travail contre rémunération et une formation professionnelle pour **1 286 personnes** de la communauté d'accueil.



Soins de santé pour **3 327 personnes** dans les communautés Rohingya et d'accueil.



De l'aide financière à **1 500 personnes** réfugiées pendant la pandémie de COVID-19.



Services d'**éducation et de protection** pour **664 mineurs rohingyas et 456 parents** par le biais de deux centres polyvalents pour enfants et adolescents.

Quelques exemples de notre impact



Des toits sur les têtes

Les bâches fragiles et le bambou étant les seuls matériaux autorisés pour la construction, les abris doivent être construits et entretenus selon des normes strictes. Grâce au financement d'Affaires mondiales Canada, Caritas Bangladesh a formé des centaines de personnes réfugiées à l'assemblage d'abris conçus par des ingénieurs et dotés d'une meilleure ventilation, de cadres plus stables, d'une meilleure résistance aux intempéries, d'une plus grande intimité et d'une meilleure accessibilité.

Cela a permis à de nombreuses personnes, y compris des femmes comme Jigar, 24 ans, d'avoir une source de revenus et un but à atteindre.

« En tant qu'ouvrière qualifiée, je construis jusqu'à 100 abris par mois », dit-elle. **« Les gens sont très reconnaissants et me respectent pour le travail que je fais ».**



Une contagion contenue

Malgré l'exiguïté des lieux, les fortes pluies et la suspension des activités régulières d'aide, aucune épidémie catastrophique de COVID-19 ne s'est déclarée dans les camps. C'est grâce à l'action opportune d'agences comme Caritas Bangladesh, dont nous avons soutenu les efforts par une allocation spéciale de notre Fonds de solidarité COVID-19.

Nous avons soutenu l'installation de stations de lavage des mains, la distribution de 114 080 brochures d'information sanitaire à 225 000 personnes, le déploiement d'installations d'isolement et fourni de l'aide financière à 1 500 personnes de la communauté d'accueil.



Des sourires sur les visages

Dans les espaces sécurisés de deux centres polyvalents pour enfants et adolescents, les enfants s'expriment et reçoivent une instruction de base et des informations sur la santé par le biais du jeu, de l'art et de la chanson. Des services psychosociaux sont également proposés. Un instructeur a signalé que les dessins des enfants étaient devenus plus gais et qu'ils devenaient plus réceptifs.

« C'est beau et propre ici, mieux que dehors », disent Mohammed Yaris (à gauche), 10 ans, et Razia Akter, 12 ans. Il aime lire, elle aime chanter. Tous les deux ont encouragé le Brésil de Neymar lors de la Coupe du monde de football de 2022. Leur avis sur le centre est sans équivoque. **« C'est un endroit joyeux ! »**



Aider les hôtes

D'abord bien accueillant-e-s de nombreuses Bangladaises et Bangladais appauvris ont perdu des emplois précaires à cause de l'afflux d'une main-d'œuvre moins chère. L'expropriation de leurs terres au profit des camps a également alimenté le ressentiment.

Nous avons donc soutenu les familles d'accueil par des initiatives de travail contre rémunération, des formations à l'agriculture et au jardinage, ainsi que des formations et du soutien aux petites entreprises. Cela a permis d'améliorer les revenus et la sécurité alimentaire, de restaurer l'environnement et de rétablir les relations au sein de la communauté.

Jusqu'à ce que ces programmes augmentent ses revenus, Mohammed Alam, 45 ans, du village de Dhuliagona, estimait que les personnes réfugiées étaient injustement favorisées. **« Aujourd'hui, j'ai dix chèvres et cinq vaches »,** déclare-t-il fièrement.

Les femmes à l'honneur

Caritas Bangladesh déploie des efforts particuliers pour atteindre les sous-groupes les plus vulnérables, en particulier les familles extrêmement pauvres, les ménages dirigés par des femmes et les ménages comprenant des personnes âgées ou handicapées. Conformément à la politique d'aide internationale féministe du Canada¹¹, l'accent a également été mis sur l'autonomisation des femmes. Il s'agit notamment d'appliquer une perspective de genre à la planification, de cibler les femmes de manière adéquate, d'impliquer et de former les femmes dans des rôles de direction, techniques et décisionnels, d'offrir des services de protection aux femmes et aux filles et de privilégier les besoins des femmes en matière de sécurité et de respect de la vie privée lors de la conception des abris.

Spécifiquement, le programme d'aide aux abris provisoires financé par Affaires mondiales Canada a permis d'accroître la participation des femmes et des filles à la construction/réhabilitation des abris, d'améliorer leurs compétences, leurs connaissances et leur autonomie, de leur permettre d'exprimer leurs besoins en ce qui concerne la conception des abris, d'améliorer leur sentiment d'intimité, en particulier dans les salles de bain, de les faire sentir plus en sécurité et de répondre aux besoins des ménages dirigés par des femmes, des femmes âgées, des femmes handicapées et des adolescentes.



Leçons et recommandations

Au cours des six dernières années, nous avons appris qu'il fallait toujours donner la priorité aux approches communautaires. Dès le début de la phase pilote d'un projet de réhabilitation d'abris, une approche participative a permis de mieux utiliser les compétences des personnes, de renforcer la cohésion et d'améliorer l'appropriation et la fierté de la communauté. L'attention portée aux normes culturelles a également permis de lutter avec sensibilité contre les vulnérabilités des femmes et des filles, d'adapter efficacement les communications et de faire en sorte que tous les programmes tiennent compte de la culture et de l'égalité des genres.

Toujours profondément préoccupé par le sort des personnes réfugiées et de leurs hôtes, Caritas Bangladesh et ses partenaires internationaux, dont Développement et Paix – Caritas Canada, recommandent¹² que :

- La crise des Rohingyas reste une priorité parmi d'autres urgences, notamment la guerre en Ukraine.
- Les pays, y compris le Canada, maintiennent et augmentent le financement de la crise des Rohingyas.
- Le gouvernement du Bangladesh permette aux personnes réfugiées d'accéder plus largement au travail, à l'éducation formelle, au droit de circuler et à des abris durables.
- Le Bangladesh maintienne son soutien admirable aux personnes réfugiées rohingyas et à celles et ceux qui les aident.
- La communauté internationale s'assure de la coopération de la Birmanie pour le rapatriement volontaire et en toute sécurité des personnes réfugiées rohingyas.

Un vote de remerciement

Développement et Paix – Caritas Canada, Caritas Bangladesh et les communautés Rohingyas et Bangladaises que nous servons sont profondément reconnaissants envers nos généreuses donatrices et donateurs, Affaires mondiales Canada et le gouvernement du Canada. Alors que le dernier Plan de réponse conjoint du HCR demande un financement de 876 millions de dollars¹³, le besoin de soutien et de solidarité reste important.

« Caritas Bangladesh fait beaucoup de choses qui sont très appréciées. Et cela n'est possible que grâce au soutien international, en particulier celui du gouvernement et de la population du Canada. SVP continuez à nous soutenir. Je vous remercie et je prie pour vous. »

— Mgr Lawrence Subrato Howlader, archevêque de Chattogram



Références

1. Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés et gouvernement du Bangladesh. (2023). *Plan de réponse conjoint : Crise humanitaire des Rohingyas*, p. 14. Disponible à <https://reporting.unhcr.org/rohingya-humanitarian-crisis-joint-response-plan>.
2. Habib, M., Jubb, C., Ahmad, S., Rahman, M. et Pallard, H. (2018). *La migration forcée des Rohingyas : une expérience inédite*. Publié par l'Agence ontarienne de développement international. Disponible à https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3242696.
3. Al Hussein, Z.A. (11 septembre 2017). *Déclaration d'ouverture à la 36e session du Conseil des droits de l'homme*. Disponible à <https://www.ohchr.org/en/statements/2017/09/darker-and-more-dangerous-high-commissioner-updates-human-rights-council-human>.
4. La Presse. (20 septembre 2018). *Crimes contre les Rohingyas : un « génocide » selon les députés*. Disponible à <https://www.lapresse.ca/actualites/politique/politique-canadienne/201809/20/01-5197392-crimes-contre-les-rohingya-un-genocide-selon-les-deputes.php>.
5. Cour internationale de justice. (23 janvier 2020). *Application de la convention pour la prévention et la répression du crime de génocide (Gambie c. Myanmar), mesures provisoires*. Disponible à <https://www.icj-cij.org/public/files/case-related/178/178-20200123-ORD-01-00-FR.pdf>.
6. Affaires mondiales Canada. (22 juillet 2022). *Déclaration conjointe du Canada et du Royaume des Pays-Bas concernant la décision rendue aujourd'hui par la Cour internationale de justice dans l'affaire du génocide des Rohingyas entre la Gambie et le Myanmar*. Disponible à <https://www.canada.ca/fr/affaires-mondiales/nouvelles/2022/07/declaration-commune-du-canada-et-du-royaume-des-pays-bas-concernant-la-decision-rendue-aujourd'hui-par-la-cour-internationale-de-justice-dans-laffaire.html>.
7. Wazed, S.H. (22 septembre 2021). *Déclaration lors de l'événement parallèle de haut niveau sur la « crise des Rohingyas : Impératifs pour une solution durable »*. 76^e Assemblée générale des Nations Unies. Disponible à <https://bdun.org/2021/09/22/statement-by-her-excellency-sheikh-hasina-honble-prime-minister-of-bangladesh-at-the-high-level-side-event-on-forcibly-displaced-myanmar-nationals-rohingya-crisis-imperatives-for/>.
8. Pape François. (30 novembre 2017). *Discours aux autorités gouvernementales, à la société civile et au corps diplomatique*. Maison présidentielle, Dhaka. Disponible sur https://www.vatican.va/content/francesco/fr/speeches/2017/november/documents/papa-francesco_20171130_viaggioapostolico-bangladesh-autorita.html.
9. Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés, & Gouvernement du Bangladesh. (2023, 30 juin). *Fiche d'information conjointe sur la population*. Disponible à <https://reliefweb.int/report/bangladesh/rohingya-refugee-responsebangladesh-joint-government-bangladesh-unhcr-population-factsheet-30-june-2023>.
10. Gouvernement du Canada. (2021). *Stratégie du Canada pour répondre aux crises des Rohingyas et du Myanmar (2021 à 2024)*. Disponible à https://www.international.gc.ca/world-monde/issues_development-enjeux_developpement/response_conflict-reponse_conflits/crisis-crisis/myanmar-phase2.aspx?lang=fra.
11. Gouvernement du Canada. (2021). *Politique d'aide internationale féministe du Canada*. Disponible à https://www.international.gc.ca/world-monde/issues_development-enjeux_developpement/priorities-priorites/policy-politique.aspx?lang=fra.
12. Caritas Bangladesh. (2023). *Déclaration des partenaires internationaux sur le programme d'intervention d'urgence (ERP) de Caritas Bangladesh au service des ressortissants du Myanmar déplacés de force*. Disponible à <https://www.devp.org/wp-content/uploads/2023/09/Declaration-des-partenaires-internationaux-de-Caritas-Bangladesh.pdf>.
13. HCR. (7 mars 2023). *Le HCR et ses partenaires sollicitent 876 millions de dollars pour venir en aide aux réfugiés rohingyas et à leurs hôtes bangladais*. Disponible à <https://www.unhcr.org/fr/actualites/le-hcr-et-ses-partenaires-sollicitent-876-millions-de-dollars-pour-venir-en-aide-aux>.